

# Contra la maniobra criminal del grupo de ricachones

## Infantiles Argumentos contra el Código de Trabajo

Por Carlos Luis Fallas

Los cafetaleros tacaños, han desatado una violenta ofensiva contra el Código del trabajo.

En su campaña han logrado arrastrar como aliados a los industriales y agricultores más ignorantes y reaccionarios. Les sirve de pretexto la producción agrícola que, según ellos, no resiste las obligaciones que el Código le impone al agricultor. Por eso el agricultor se niega a sembrar. Por eso escasean los productos y se ha encarecido la vida. Eso alegan los señores cafetaleros y sus aliados. Y los más agresivos y extremistas proponen la suspensión de los efectos del Código de Trabajo, para la agricultura, hasta un año después de terminada la guerra; y otros,

más moderados, la supresión, para los trabajadores del campo, del pre-aviso y del auxilio de cesantía. Estos últimos alegan que muchos peones, una vez adquieren el derecho a tales prestaciones, "cudten" intencionadamente, para que los despidan, con virtiendo así el Código en un negocio. Todos estos no son más que unos argumentos infantiles, para no darles otro nombre, con los que se trata de encubrir la sucia tacañería que mueve toda esa campaña contra el Código de Trabajo.

Para que un peón tenga derecho al pre-aviso y al auxilio de cesantía se necesita, en primer lugar, que haya trabajado por lo menos tres meses. PASA a la página CUATRO—

## MIENTEN LOS QUE CULPAN AL CODIGO DE TRABAJO DE LA CARESTIA DE LA VIDA

DECLARACIONES DEL FINQUERO DON ROBERTO MADRIGAL A.

Don Roberto Madrigal es un hombre bragado en la lucha con la naturaleza. Se fue por la rica zona de El General hace muchos años, cuando desde el punto de vista agrícola esa zona constituía una incógnita ya que no contaba con buenas vías de comunicación. Se metió en la montaña y a puño limpio comenzó a formar una finca. Hoy es dueño de una lompresa agrícola floreciente. Tiene mil manzanas cultivadas y mil todavía en estado de montaña. En las mil manzanas cultivadas trabajan permanentemente cincuenta peones. Como se ve, el señor Madrigal es persona autorizada para opinar sobre los

problemas de nuestra agricultura y sobre la influencia que la legislación social pueda tener en ella. Por eso nos parece interesante hacer una breve reseña de la conversación que tuvimos ayer tarde con el señor Madrigal.

—Estoy con el Código de Trabajo—nos dijo categóricamente el señor Madrigal— y discrepo completamente del criterio de quienes lo atacan por posición política o por tacañería. El código es bueno por que da protección a los trabajadores que constituyen el factor más débil, desde el punto de vista de sus condiciones de vida, en el proceso de la producción. PASA a la página DOS—

# TRABAJO

ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR  
San José, C. R., Sábado 2 de Diciembre de 1944

## POR LA LIBERTAD DE LOS PRESOS SALVADOREÑOS

Peligra la vida de Alejandro Marroquín

Es necesario intensificar la campaña tendiente a poner en libertad a los dirigentes antifascistas salvadoreños que se encuentran hoy presos en Honduras. Sabemos de fuentes bien informadas, que Osmín Aguirre y Tiburcio Carías tienen especial empeño en mantener encerrado a Alejandro Dagoberto Marroquín, secretario general del partido Unión Nacional de Trabajadores, por ser este dirigente muy querido del pueblo salvadoreño y capaz de movilizar a las masas populares de su patria.

Ya han sido puestos en libertad los señores Alfonso Rochac y Angel Sol, ambos prominentes personajes en el campo de los estudios sociales y económicos de El Salvador. Pero se teme, con justa razón, que el resto de los presos en el campo de concentración "El Ojo", y especialmente a Marroquín, se les mantenga en prisión por tiempo indefinido.

La CTRC, las organizaciones democráticas y antifascistas, todos los sindicatos, deben insistir ante el Presidente Picado para que interceda a favor de los presos salvadoreños en Honduras y haga todo lo posible por traerlos a nuestra patria. Hoy podemos confirmar ampliamente la existencia del campo de concentración "El Ojo". Queda dicho campo a 64 kilómetros de Tegucigalpa.

Con la que se comunica por medio de un camino de tierra. Este campo de concentración consiste en un solar de una manzana, cercada de altos muros de piedra y barro agujereados por boquetes para disparar hacia afuera. Hay allí un cuartel de dos pisos y es en este cuartel en donde se hallan los prisioneros salvadoreños que fueron echados bárbaramente de su patria por el continuador del asesino Maximiliano Hernández Martínez.

## POR LA UNIDAD DE TODO EL PUEBLO, ALREDEDOR DEL GOBIERNO, PARA SALVARNOS DEL HAMBRE POR LA DEFENSA DEL CODIGO DE TRABAJO

## Por un plan efectivo que nos dé antes de un año, el arroz y los frijoles que necesitamos Contra la política electorera. Por una política de arroz y frijoles Manifiesto del Partido Vanguardia Popular

Un grupo de potentados egoístas está empeñado en llevar a cabo una maniobra criminal contra los intereses del pueblo. Eso maniobra consiste en fomentar el hambre y la desocupación para "echarle los culpos al Código de Trabajo." Estamos perfectamente enterados de lo que se ha tratado en conciliábulos que han tenido lugar en San José. En esos conciliábulos se ha hablado de la posibilidad de "destruir la legislación social" o de "botar al Gobierno" mediante una táctica que llaman "de resistencia pasiva."

La mencionada táctica de "resistencia pasiva" la están poniendo en práctica en la siguiente forma: a) no siembran artículos de primera necesidad; b) convierten en potreros las tierras que antes estaban destinadas a sembrar arroz y frijoles; c) se niegan a alquilar tierras a los campesinos para que siembren; d) tiran calculadamente peones a la calle a morir de hambre.

Dos fenómenos naturales, han venido a colaborar con esos potentados en su maniobra: el chapulín que azota la provincia de Guanacaste y el temporal que prácticamente ha arrasado el litoral del Atlántico.

La acción de los terratenientes, está secundada por cierto grupo de comerciantes grandes y pequeños. Estos comerciantes ocultan artículos de consumo popular, y aumentan artificialmente los precios. Está secundada también por ciertos periódicos, que leales a la consigna, publican sistemáticamente notas encaminadas a dar la sensación de que el Código de Trabajo es la causa del encarecimiento de la vida.

Estamos, pues, en presencia de un plan astutamente concebido y ampliamente financiado. Obsérvese cómo estos tacaños señorones—que controlan fincas, establecimientos comerciales, fábricas, estaciones de radio y periódicos—se empeñan en aumentar la miseria del pueblo, precisamente para conducir al pueblo a luchar contra sus propios intereses. La idea es diabólica, pero ha dejado de ser idea para convertirse en realidad.

"Vanguardia Popular" denuncia el crimen ante el país y especialmente ante la clase trabajadora porque conviene que desde ahora se deslinden responsabilidades sobre la que va a ocurrir en Costa Rica. "Vanguardia Popular" acusa al sector más reaccionario de nuestro capitalismo y a una camarilla de políticos vinculados a él, de ser los verdaderos responsables del encarecimiento de la vida en Costa Rica en las proporciones que ese fenómeno está alcanzando. Nosotros hemos dicho muy claramente lo que sigue:

a) Que queremos que la legislación social sirva para cimentar la paz social en Costa Rica sobre bases de justicia y no para arruinar a nadie;

b) Que estamos de acuerdo en que el Código de Trabajo debe adaptarse paulatinamente a la realidad limándole todo aquello que efectivamente pueda ser fuente de injusticias para patronos o para trabajadores;

c) Que creemos que en el actual período de nuestra historia, trabajadores y capitalistas debemos buscar la forma de entendernos para trabajar en armonía por el engrandecimiento de nuestro país.

Eso hemos dicho en todos los tonos y eso estamos dispuestos a hacer. Con hechos hemos demostrado que no es por simple demagogia que pedimos la Unidad Nacional. Por eso es, lamentable que entre el grupo de los adinerados y entre el de los profesionales de la política haya un interés tan marcado en conducir a este pueblo a la guerra civil.

De todas maneras conviene que se sepa: que todavía es tiempo de rectificar errores y que sin necesidad de violencias y de odios de clase es posible encontrar la forma de darle a nuestros problemas económicos y sociales una salida conveniente a capitalistas y trabajadores.

Por lo tanto, frente a la maniobra que hemos denunciado, Vanguardia Popular creó que el pueblo tiene un sólo camino: reforzar sus organizaciones y prepararse para defender sus intereses o como haya lugar. No podemos consentir que el país retroceda una sola pulgada en el camino de la evolución social. Defendámonos el Código de Trabajo sin escatimar un sólo sacrificio.

Para defender el Código de Trabajo y garantizar la paz social, es fundamental que nos defendamos del hambre. Y para defendernos del hambre es indispensable que nos compactemos alrededor de un plan práctico de producción y que pidamos al Gobierno la ejecución de ese plan.

El Gobierno debe apresurar la emisión de unos cuantos millones de colones en bonos para iniciar con ese dinero la ubicación de grupos de campesinos sin tierra en tierras de propiedad del Estado con el fin de que se preparen para la producción del futuro.

El anterior plan si se aplica ya, nos permitiría producir en unos cuantos meses los artículos de primera necesidad. Pero para que ese plan pueda ejecutarse ya, es indispensable que el pueblo se compacte alrededor del Gobierno, pues como queda explicado, hoy un grupo grande de finqueros que sólo por la fuerza se someterían.

Otra cosa es indispensable para que podamos salvarnos de la catástrofe; y es que no estalle una campaña política prematura. Ya los políticos se están moviendo. Están haciendo cálculos, en tanto, el hambre amenaza al pueblo, sobre las próximas elecciones de diputados y de Presidente. Es natural que con una campaña política travessada será muy difícil someter intereses creados y resolver los problemas de nuestra producción.

Nuestras palabras de orden son:  
**CONTRA LA MANIOBRA CRIMINAL DEL GRUPO DE RICACHONES QUE ESTAN FOMENTANDO EL HAMBRE DEL PUEBLO PARA ECHAR ABAJO EL CODIGO DE TRABAJO Y LAS LEYES SOCIALES.**

**POR LA DEFENSA DEL CODIGO DE TRABAJO!  
POR UN PLAN EFECTIVO QUE SEA CAPAZ DE DAR-NOS ANTES DE UN AÑO EL ARROZ Y LOS FRIJOLES QUE NECESITAMOS!  
PORQUE NO HAYA POLITICA ELECTORERA SINO POLITICA DE ARROZ Y FRIJOLES!**

**POR LA UNIDAD DE TODO EL PUEBLO, SIN DISTINCION DE CLASES, ALREDEDOR DEL GOBIERNO, PARA SALVAR A COSTA RICA DEL HAMBRE QUE LA AMENAZA.**

Por el Buró del Partido Vanguardia Popular.  
**MANUEL MORA Y.**  
Secretario General

## VANGUARDIA POPULAR APOYA EL ALZA EN EL PRECIO DEL CAFE

Se presentó en el Congreso una moción de excitativa a todos los parlamentos de los países latinoamericanos productores de café, para gestionar una alza en el precio del café. La fracción de Vanguardia Popular apoyó la moción y no sólo nuestro partido así lo hizo, sino que está dispuesto a luchar por todos los medios a su alcance para conseguir una mejoría en el precio de nuestro café.

De esta manera, una vez más demostramos que frente a los grandes problemas nacionales no somos un partido sectario, sino un partido que consulta primero que nada los intereses de Costa Rica.

Siempre hemos sostenido la tesis de que es menester que exista reciprocidad en las relaciones comerciales entre Estados Unidos y Costa Rica. El industrial norteamericano, el vendedor sus productos, fija su precio. En cambio, no son nuestros productores, sino que son los compradores norteamericanos, los que le fijan precio a nuestro café. No hay reciprocidad. Queremos que haya un mejor precio para el café, para que la industria florezca y para que las grandes masas de campesinos obtengan el nivel de vida compatible con la dignidad del hombre.

También la CTRC, por medio de la CTAL, ha iniciado un poderoso movimiento continental a fin de que el mercado estadounidense comprada que para la economía norteamericana es necesaria la elevación del standard de vida de los pueblos latinoamericanos. Si tienen nuestros pueblos mayor poder adquisitivo, podrán adquirir más mercancías industriales, de los que los Estados Unidos exportan preferentemente a la América Latina. Hay razones pues no sólo de índole moral, sino de orden económico. Sin sectarismos, sin poses políticas, estamos dispuestos a luchar por el aumento del precio del café. De esta manera, nuestro partido de muestra una voz más con hechos concretos, que está dispuesto a colaborar acérrimamente con todos los sectores de la producción, dentro del terreno de la unidad nacional a base de lealtad, por el futuro de Costa Rica.

Si los trabajadores, como en Pasa a la Pág. CUATRO

## EL GENERAL DE GAULLE LLEGO A RUSIA

LONDRES, 1. UP.— El general Charles De Gaulle jefe del gobierno provisional francés, está hoy en tránsito de Stalingrado a Moscú por ferrocarril, después que su avión tuvo que aterrizar por escasa visibilidad. Moscú reportó por radio que el general De Gaulle y su comitiva fueron recibidos en el aeródromo de Bakú y que su llegada a Stalingrado, el líder francés elogió a la ciudad no sólo como símbolo de victoria sino como excelente ejemplo de lo que pueden lograr los aliados cuando están unidos contra los odiosos alemanes. De Gaulle visitará Moscú por invitación de Stalin y se espera conferencia con los líderes rusos sobre varios asuntos vitales, incluyendo la situación de Alemania después de la victoria en Europa; también la seguridad colectiva y un nuevo convenio franco ruso y pactos regionales en Europa.

## LA CAMARA DE COMERCIO RECHAZO LA MOCION DE MIGUEL A. GONZALEZ LA MOCION CONSISTIA EN DEJAR SIN EFECTO EL CODIGO DE TRABAJO

El miércoles pasado se celebró una sesión en la Cámara de Comercio, en la cual fué muy discutida la continuación del Código del Trabajo. Se había nombrado una comisión para estudiar la gestión planteada de suspender los efectos del Código mientras dure la guerra y hasta un año después de terminada esta. Dicha comisión estaba integrada por don Virgilio Calvo, don Francisco Peña y don Miguel Angel González. El dictamen del señor Calvo era opuesto a la suspensión de la vigencia del Código; el del señor Peña aconsejaba a atender la opinión de los cafetaleros y de otros agricultores y de la del señor González se declaraba abiertamente por la suspensión absoluta de la vigencia en el dominio de la agricultura.

El suscrito, honrosamente designado por la Cámara para estudiar el proyecto de suspensión de los efectos del Código de Trabajo hasta un año después de haber terminado el conflicto bélico, me permito informar en la siguiente forma: El proponente de dicho proyecto está convencido de que a la precipitación con que se promulgó y se ha puesto en ejecución el Código se debe en gran parte el encarecimiento actual del costo de la vida, ya que muchos agricultores han suspendido sus actividades debido a las muchas dificultades que les crea el trabajador que solo comprende los derechos que le otorga el Código desconociendo las obligaciones que le impone.

Realmente considero que al razonar así, se exageran las razones exactas de la situación actual. Los miembros de la Cámara de Comercio conocen de sobra los verdaderos motivos del encarecimiento de la vida, en razón de su condición de comerciantes, que los pone en contacto directo con el público dentro del país y en correspondencia con sus agentes en casas suministradoras de otros países. Saben de sobra que el encarecimiento de la vida se debe a causas muy diversas y ajenas en gran parte, al Código de Trabajo.

Creo que la suspensión de los efectos del Código de Trabajo, no es una medida que pueda ser tomada. Don Miguel Angel González ha sido de los enemigos más encarnizados de las garantías sociales y del doctor Calderón Guardia.

Mientras González pudo mamar del gobierno del doctor Calderón Guardia, no hubo nadie más servil. En cuanto no se le dejó seguir chapando, se declaró enemigo irreconciliable de aquel gobierno, y de todo lo que significaran garantías para los trabajadores.

Vamos a destacar aquí el informe suscrito por don Virgilio Calvo al cual se adhirió el señor Peña, y que fué aprobado. PASA a la página CUATRO—

## INDALECIO PRIETO, EL GRAN ENEMIGO DE LA UNIDAD DEL PUEBLO ESPAÑOL

"La Presa Libre" ha estado tratando de engañar al pueblo costarricense haciéndole creer que los principales enemigos de España no son Franco y Falange sino, los comunistas españoles. Con este propósito reprodujo durante la semana pasada un informe de Indalecio Prieto que más bien parece parte destinada, a hacerle el juego al nazi-fascismo cuyo caballo de batalla ha sido su campaña anti-comunista.

Sergio Carballo cree que en esa forma va a sorprender al pueblo costarricense. Pero así como nuestro pueblo sabe que "marbetes" ha dedicado gran parte de su vida a vivir a la sombra del Estado y de la política, podrá deducir fácilmente que Indalecio Prieto es un político por el estilo.

Prieto acusa al Partido Comunista español de haber llamado a los monárquicos antifranquistas a formar parte del movimiento contra Franco y Falange. Pero lo que no dice don Indalecio es que él, personalmente, estuvo en conversaciones con el Marqués de Olay para ponerse de acuerdo con los que en España pretenden restablecer los días negros de la monarquía.

Todos los intentos de Prieto, por unir a su alrededor a un grupo de republicanos españoles, tienden a impedir que en España se establezca un régimen democrático progresista, capaz de oír y resolver, las demandas, de la clase trabajadora organizada.

Triste papel es el que ha jugado este señor Prieto en la lucha del pueblo español contra sus verdugos franquistas. Durante más de cuatro años ha sido el obstáculo principal para el establecimiento de la unidad entre los españoles. Él creó las condiciones para la desunión que se produjo en 1939, al fundar, la JARE, y pasar a sus manos la administración de cuantiosos fondos de la República. Fué entonces, que dividió al Partido Socialista Obrero español. Prieto fué el culpable de la división del Partido Izquierda Republicana, de la división de la Unión General de Trabajadores y más tarde de la escisión de la Federación de Juventudes Socialistas Unificadas de España. No pudo dividir al Partido Comunista español porque el Partido Comunista es más fuerte que Prieto. Esto lo sabe él.

Y es en este gordo pillo en el que hoy se ampara Sergio Carballo para tratar de sembrar la desorientación entre el pueblo costarricense! Como dice el dicho: Dios los cría y el diablo los junta.

## PRIETO Y SOCIOS OLVIDARON UN COMPROMISO

La ambición desmedida de don Indalecio lo hizo olvidar un compromiso sagrado que tenía con su noble y heroico pueblo. En relación con esta veamos lo que dijo Antonio Mije, dirigente del P. C. español, en un discurso pronunciado en México: "Estos núcleos de republicanos y socialistas (se refiere a Prieto y socios) han olvidado, a nuestro juicio, con gran perjuicio para ellos, el compromiso incumplido, contraído por todos nosotros, cuando llamamos al pueblo a resistir con las armas y hacerle frente a la sublevación fascista y a los invasores hitlerianos. Este compromiso moral está en pie, aun que no tenga formas orgánicas, mientras el régimen de Franco persista." PASA a la página DOS—